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Уважаемые родители! 
Представляем Вашему вниманию 

консультацию педагога-психолога 

отделения социальной помощи семье и 

детям.  

«Территория общения или  

Почему детям все приходится 

повторять?» 

 
с. Ивановка 



Территория общения или  

Почему детям все приходится повторять? 

Почему детям все приходится повторять? Попросишь комнату 

убрать или помыть посуду — будто не слышит. Сделаешь 

замечание — снова «оглох». Такое случается и с 

дошкольниками, а с подростками — подавно. Одни родители 

все повторяют десять раз, другие — срываются на крик, но 

ничего не помогает. Почему это случается и что делать, чтобы 

ребенок вас слышал и понимал. 

7 рекомендаций для общения с дошкольником 

До шести-семи, а в некоторых случаях и до десяти лет, дети не 

умеют концентрироваться на двух и более вещах, имеют 

одноканальное внимание и вообще часто витают в облаках. Им 

такое по возрасту положено. Даже если родители и педагоги с 

этим мнением не согласятся.  

Это папа или мама могут одновременно делать несколько дел.  

А ребенок — только что-то одно, например, играть с машинкой. 

И быть искренне увлеченным процессом. Настолько, что не 

услышит, если папа или мама его позовет. И это нормально.  

Как можно улучшить нашу коммуникацию? 

1. Установить зрительный контакт. То есть прямо подойти 

и посмотреть в глаза. И тогда уже говорить то, что мы хотели 

сказать.  



2. Установить телесный контакт. Например, он 

переключился на машинки и сейчас их катает, нас не слышит. 

Положив руку ему на плечо, мы поможем ему развернуть свой 

локатор в нашу сторону.  

3. Обратиться по имени. Имя — уникальная штука, по 

исследованиям ученых, мы подсознательно вычленяем его из 

миллионов слов и отзываемся положительным импульсом. 

Даже если вам собственное имя не нравится, мозг среагирует 

ярко и позитивно, включит внимание и активирует его в 

сторону обращающегося.  

4. Озвучивать одну просьбу, а не последовательность. 

«Иди, возьми, подай, вымой и садись ужинать» — слишком 

сложно для дошкольника, он пропустит что-нибудь одно или 

«не услышит» все целиком.  

5. Убрать из речи сарказм, метафоры и прочие гиперболы. 

«Долго ты еще будешь возиться?» не означает для ребенка 

посыл ускориться. «Ты еще в лужу попой сядь!» может быть 

расценено как прямое указание. Попробуйте формулировать 

прямо и доброжелательно: нам необходимо собраться скорее, 

чем тебе помочь? Давай обойдем лужу, чтобы на празднике ты 

была такой же красивой, как сейчас.  

6. Тут же обратите внимание на все предложения с 

частицей «не». «Не бегай», «не балуйся», «не кричи» дает 



информацию, чего делать не нужно, но абсолютно не создает 

понимания, что именно делать должно. Вот я не бегаю, не 

балуюсь, не кричу, в чем смысл? А вот если родитель сказал 

«идем плавно, как балерины», «разговариваем тихо, как будто в 

космическую библиотеку зашли», то тут все ясно: я сейчас 

балерина, а ты — лунатик-книголюб.  

7. Дайте больше времени. Дошкольникам сложно быстро 

переключаться с одного вида деятельности на другой, поэтому 

мы можем помогать им в освоении этого навыка. Еще три раза с 

горки — и нам пора домой. Еще одна глава — и мы пойдем 

спать. Глаза в глаза, рукой на плечо и по имени. Тогда шансы, 

что вы пойдете домой или ляжете спать, увеличиваются в 

геометрической прогрессии.  

Я отлично понимаю, что сразу изменить поведение не 

получится, мы же его не одно десятилетие вырабатывали. И 

дети сразу не вернутся в наш мир звуков. Но мы можем 

двигаться друг другу навстречу осторожно, терпеливо, шаг за 

шагом. И верить в то, что однажды встретимся на этом пути.  

3 способа договориться с подростком 

Подождите-подождите, скажете вы. А если наше чадо уже не 

дошкольник? Если у него уже и произвольное внимание 

развито? С ним-то что делать? Дети постарше «не слышат» 

родителей чаще из чувства противоречия.  



Особенно активно эту методику применяют подростки (с девяти 

лет и старше). Кто только научил, спрашивается! Чаще всего, к 

сожалению, мы сами. Не слушая малышей с их детским 

лепетом, отключаясь от неинтересных разговоров про Машу, 

которая «а она мне, а я ей», мы формируем у них навык 

выпадать из ненужного им разговора.  

Поэтому включаться в разговоры и включать в них детей — 

отличная профилактика. Кроме вопросов «что было на обед?» в 

садике и «что по географии?» в школе здорово иметь традицию 

делиться произошедшим за день. И традиция эта начинается со 

взрослых: собирайте в копилочку дня мелочи — видел 

бетономешалку, сломала каблук, объявили пожарную тревогу в 

офисе. Делитесь этим со своей семьей и только потом 

предлагайте поделиться детям.  

Задавайте им интересные темы для обсуждения, фантазируйте: 

кем лучше быть — взрослым или ребенком? Если бы у тебя 

была волшебная палочка, что бы ты наколдовала? 

Если бы ты мог перенестись в любую точку, где бы ты сейчас 

оказался? Как ты чувствуешь, что ты счастлив? Кстати, 

дошкольник и школьник совсем по-разному могут ответить вам 

на те же вопросы, их можно повторять время от времени. Но 

допустим, мы уже прошляпили всю профилактику, неужели 

ничем не помочь? Конечно, помочь: отношения тем и 

 



и прекрасны, что их всегда можно начать улучшать, даже когда 

ваши «малыши» становятся выше вас на голову.  

1. Доносите свои просьбы до подростков в 

юмористической форме. Они уже дозрели до метафор, поэтому 

надпись на двери «просьба закрыть портал на два оборота 

ключа, чтобы орки не смогли проникнуть на нашу территорию» 

подействует куда лучше окрика «да когда же ты научишься 

закрывать двери, бездарь?!» 

2. Снимайте с себя ответственность там, где это 

возможно. Ничто не учит нас лучше, чем собственные ошибки. 

Один раз покрасневшие ледяные уши будут эффективнее 

тысячного напоминания про шапку. Бешеный бег домой и 

объяснения перед всем классом о причинах опоздания 

прекрасно стимулируют собирать вещи с вечера.  

3. Сходите с пьедестала и не бойтесь признавать свои 

маленькие слабости. Ненавижу убираться, но обожаю, когда 

уже убрано. Все детство мечтала есть в постели, а когда 

выросла — узнала, что крошки потом сильно мешают спать. 

Согласитесь, включиться в такой разговор приятнее, чем 

реагировать на эти вечные «уберись в своей комнате» и «не 

таскай еду на диван».  

 

 



 

Ну и в завершение скажу вам по секрету, что умение пропускать 

мимо ушей лишнюю, неприятную и ненужную информацию 

вообще-то не так уж и бесполезно во взрослой жизни. Только 

тихо, детям это знать пока не обязательно.  

 

Приятного Вам общения, спокойствия и благополучия в семье! 

 



Спасибо за внимание! 


